
去產能的過程會給中國就業帶來多大壓力？職工就業再就業方向在哪

裡？各省各企業的職工安置資金如何分配？不夠的部分企業和地方財政怎

樣籌資？民營企業能享受哪些政策？近日，全國政協副主席盧展工率全國

政協社會和法制委員會調研組，就「重視去產能過程中職工就業再就業問

題」在山西、河北開展專題調研。委員們認為，調動多項手段謀劃職工分

流安置渠道，進一步處理好政府、企業和職工的關係，樹立正確的輿論導

向和價值取向，營造良好社會氛圍，讓廣大職工融入供給側結構性改革

中，實現全面素質提升，共享改革成果。

香港文匯報·人民政協專刊記者 任芳頡 北京報道
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就業有出路收入有保障
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四海一家親 共圓中國夢

俞正聲主持召開全國政協第五十九次主席會議

金融支持是推進「帶路」建設關鍵

香港文匯報訊 全國政協主席俞正聲
18日下午主持召開政協第十二屆全國
委員會第五十九次主席會議並講話。
會議審議通過了全國政協十二屆常

委會第二十一次會議議程（草案）和
日程、有關人事事項（草案），上述
草案將提請第二十一次常委會議審
議。全國政協十二屆常委會第二十一
次會議將於6月下旬在京召開，常委會
組成人員將圍繞「深化供給側結構性
改革，促進經濟平穩健康發展」建言
獻策。

會議原則通過了《政協全國委員會
雙周協商座談會工作規則》。會議強
調，雙周協商座談會是十二屆全國政
協在繼承歷史傳統基礎上，為充分發
揮人民政協作為協商民主重要渠道和
專門協商機構作用，豐富協商形式、
增加協商密度、提升協商成效，更好
地履行政協職能而創新發展形成的重
要協商平台，將這項工作用制度固定
下來、堅持下去很有必要。研究制定
雙周協商座談會工作規則，既是推進
政協協商議政工作制度化、規範化、

程序化建設，也是對十二屆全國政協
履職實踐的總結，為今後工作提供參
考和依據。
全國政協副主席兼秘書長張慶黎，

全國政協常務副秘書長潘立剛，中共
中央統戰部常務副部長張裔炯，分別
就有關議題作了說明。
全國政協副主席杜青林、韓啟德、

萬鋼、林文漪、羅富和、李海峰、陳
元、盧展工、周小川、王家瑞、王正
偉、馬飆、齊續春、陳曉光、馬培
華、劉曉峰、王欽敏出席會議。

中國1998年面臨着資源錯配、國企大面
積虧損的局面。由於國企改革或企業重

組等原因，需要分流職工，導致出現大批職
工「下崗潮」。2016年，供給側結構性改革
開始。政府和去產能企業在多個場合表示，
這次去產能不會再引發下崗潮。並且，中央
政府不僅陸續出台相關政策，還拿出1,000億
元（人民幣，下同）設立專項獎補資金。

擴大職工分流安置渠道
2016年，山西省煤炭、鋼鐵去產能企業
需分流職工31,662人，通過企業集團內部轉
崗分流到所屬其他企業24,920人，佔總人數
的78%。人往哪分流，怎樣實現就業再就業
的良性發展，是調研組成員的關注焦點。
據介紹，2016年山西焦煤集團關閉7座礦
井，分流安置人員5,356人，分流安置方案
裡包括提前退休、提前退養、轉移就業等10
種選擇。對於40歲以下、大專文化以上程
度的職工進行為期1至2年的培養，強化素
質提升後安置上崗。而調研組關注的
「4050」人群，企業則希望政府提供公益性

崗位兜底，或者在企業扶持下進行創業。
「解決職工就業最佳途徑是通過新項目的

正常接續，逐步消化富餘人員。」山西陽煤
集團副總經理余北建的話，得到調研組的認
可：一面是去產能「做減法」，一面是增加
優質增量「做加法」，通過開拓、培育新動
能、新產業，多渠道幫助實現職工再就業。
「對於職工分流，既要注重安置，更要有

積極的就業再就業政策。」全國政協社會和
法制委員會副主任呂忠梅表示。去產能過程
中出現的職工就業再就業不是新一輪的下崗
潮。「他們的前途和事業，與經濟供給側結
構性改革有關，與新常態下的結構調整與轉
型升級密切相連。」

多手段清退「殭屍企業」
中央給予各地企業結構調整專項獎補資金

政策很明確：1,000億元的專項獎補資金實
行梯級獎補。但在調研期間，山西、河北兩
地多家企業向調研組呼籲，希望中央在分配
結構調整專項資金中給予傾斜支持，尤其是
向去產能任務重的地區和行業傾斜，重點支

持困難地區和困難行業。除了資金需求外，
還有些企業對中央獎補資金具體用法不清，
導致專項資金趴在賬戶上「待字閨中」。
調研組發現，河北省鋼鐵產業多數為民營
企業，今後壓減的產能多半來自包括民營企
業在內的股份制企業，其涉及銀行貸款、民
間借貸和職工安置等諸多問題亟待解決。此
外，河北今年將去產能擴展至煤炭、鋼鐵、
水泥、玻璃、焦化、火電六大行業，這些被
視為地方支柱產業的全面去產能，將直接導
致地方的財政收入銳減，財力負擔加重。
「現在的市場手段足以忍受我們的調節成

本。」呂忠梅認為，「在當前存在不少殭屍
企業的前提下，不能僅用行政手段，應綜合
運用經濟手段、法律手段、行政手段。對於

負債纍纍、虧損經營的殭屍企業，應通過法
律和市場化的手段，讓企業破產法這部市場
經濟的基本法真正發揮作用。」

去產能技術標準應因地制宜
河北省共有60餘萬鋼鐵工人，加上周邊

產業總人數達100萬人。其中70%為民營企
業的工人，與企業簽訂的是短期合同，這部
分人丟掉工作後不像國有企業職工那樣有多
種可選的生存之道。但邯鄲新金鋼鐵有限公
司為下崗職工提供了其他崗位，儘管工資待
遇低於之前的崗位工資，至少企業保證了零
失業率。
全國政協委員管飛認為，在淘汰落後產能

的主基調下，一些地區民營企業超標準的生

產線被迫壓減或者整合重組，這與市場供需
以及政府供給側結構性改革相悖的現實做
法，極有可能產生一系列事關民生的社會問
題。「國家應該在制定去產能技術標準上因
地制宜，避免一刀切導致地方政府矯枉過
正。」
銀行對民營企業提供信貸額度基於其固定

資產和產能評估，一旦企業高標準產能被壓
減，隨之而來的即是銀行的貸款緊縮，甚至
提前追債。「去產能的對象方面，應以效率
為標準。」全國政協委員張文學說，目前的
金融信貸政策對民營企業比較苛刻，導致民
營企業在再融資方面處於劣勢地位。他建
議，通過金融機構推出信貸優惠政策，補充
民營企業的融資，保障優質產能健康存續。
此外，經濟回暖，能源價格回升導致復產

激勵，去產能不徹底導致隨時有反彈的壓
力。對此，全國政協常委孟學農表示：「越
是在經濟回暖時候，越要對去產能政策的實
施更徹底、更堅決，不要讓落後產能佔用社
會資源。」

香港文匯報·人民政協專刊訊（記者
馬曉芳北京報道）全國政協副主席、
絲路規劃研究中心理事長陳元近日在
出席首屆「一帶一路」產業金融高級

國際研討會時強調，推進
「一帶一路」建設關鍵在於
金融支持。沒有高效的資金
融通和金融服務，難以有投
資和貿易的「一帶一路」。
面對「一帶一路」的融資需
求，金融機構要在產融結合
上下功夫。
陳元指出，國際產業產能

合作離不開金融支持，金融
將在「一帶一路」建設中為
企業保駕護航。產融合作過

程中特別需要加強大企業和小企業、
央企和民企的協作。中國政府已經建
立了亞投行、絲路基金等服務「一帶
一路」的金融平台，商業金融機構也

將發揮重要作用。金融機構要樹立全
球視野，增強產業關懷，積極牽頭組
建重大項目，開發聯合體，提供國際
一流服務，主動通過規劃先行、信用
建設，走在國際產能合作前端，佈局
全球產業。

籲開闢更多融資渠道
陳元表示，「一帶一路」金融合作

不是單方面的資本輸出，而是多元的
國際共建。中國金融機構應與國際金
融機構加強合作，開闢更多的融資渠
道，主動幫助沿線國家完善金融基礎
設施、優化金融發展環境、建立健全
金融體系。
陳元介紹，今年初，為全面實施習

近平總書記提出的「一帶一路」倡
議，絲路規劃研究中心與國家發改委
國際合作中心共同發起組建絲路產業
與金融國際聯盟。聯盟致力於組織和
集聚國內和國際實體產業和金融資
源，在各國政府的政策指導和規劃合
作下，開展跨國互聯互通，提高貿易
和投資合作水平，推動國際產能和裝
備製造合作，穩定當前世界經濟形
勢。聯盟具有高度的開放性和包容
性，突出實體企業與金融機構相結合
的特點，中外企業通過聯盟機制實現
「一帶一路」產業信息、融資和服務
共享，發揮各自領域優勢，共同推進
「一帶一路」倡議落地，開創全球經
濟合作新格局。

香港文匯報·人民政協專刊訊（記者
任一龍湖北報道）5月21日（農曆四
月廿六）上午，萬眾矚目的「四海一
家親、共圓中國夢」丁酉年世界華人
炎帝故里尋根節開幕式暨拜祖大典在
湖北隨州炎帝故里風景名勝區隆重舉
行。來自海內外的各界嘉賓2萬餘人齊
聚烈山，共同拜謁中華民族人文始祖
炎帝神農，祈福華夏繁榮昌盛。
全國政協副主席王家瑞、中國國民
黨副主席林政則、湖北省政協主席張
昌爾、湖北省政協副主席王振有、陝
西省政協副主席鄭小明、甘肅省政協
副主席栗震亞等參加大典。
上午8時許，盛世華夏，鐘鳴九州，
一曲渾厚悠揚的《九歌·東皇太一》在
烈山之巔緩緩響起，拉開了丁酉年世
界華人炎帝故里尋根節拜祖大典序
幕。在莊嚴肅穆的禮樂聲中，奉祀方

陣在主奉祀官的引領下，尋根帝鄉方
陣、炎帝八德方陣、續傳薪火方陣、
夢圓中華方陣、貴賓方陣緩步進入謁
祖廣場。湖北省人民政府副省長童道
馳致歡迎辭並主持儀式，全國政協副
主席王家瑞宣佈丁酉年世界華人炎帝
故里尋根節暨拜謁炎帝神農大典開幕
並開啟聖門。
中國載人航天工程辦公室副主任楊

利偉點燃炎帝聖火，港澳台人士、企
業家、社會知名人士、海外華人華僑
等各界代表向始祖敬獻高香，恭讀頌
祖文，大陸、港、澳、台青年代表恭
讀《頌炎帝文》，現場全體炎黃子孫
向炎帝神農鞠躬行拜謁禮。在莊嚴的
音樂聲中，人們向炎帝行初獻禮、亞
獻禮、終獻禮，以傳統三獻禮祭拜炎
帝，表達對始祖炎帝神農的頌揚和緬
懷。

「我用編鐘喚醒你的夢想，我用五
穀拜謁你的故鄉，我用火把看清你的
模 樣 ， 我 用 胸 膛 點 燃 你 的 高
香……」。
這首震撼心靈的《炎帝大歌》唱出

了華夏兒女對炎帝神農功績的敬仰和
緬懷，表達了炎黃子孫弘揚炎帝文
化，傳承着華夏大地生生不息的炎帝
精神，宣示了華夏兒女亙古不變的認
祖歸宗的心願。
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香港文匯報·人民政協專刊訊（記者王曉雪
北京報道）以大陸贈台大熊貓「團團」、「圓
圓」為原型的兒童故事繪本《團仔圓妞》日前
在京首發，相關兒童舞台音樂劇將在大陸多個
省市巡演近百場。全國政協常委、中華中山文
化交流協會副會長、民革中央副主席鄭建邦表
示，隨着海峽兩岸交流交往的蓬勃發展，兩岸
同胞情感融合日益加深，「兩岸一家親」的美
好理念已深入人心。協會希望，以《團仔圓
妞》為媒介，促進兩岸青少年交流與情感融
合，共同推動兩岸文化交流與文化產業合作，
並以此帶動大陸文創產業發展。
兒童舞台音樂劇《團仔圓妞》由中華中山文

化交流協會聯合北京北控文化體育有限公司、
北京兒童藝術劇院共同推出。該劇以大熊貓為
主角，以大陸贈台熊貓「團團」、「圓圓」為
原型，面向海峽兩岸廣大少年兒童，力求打造
中國原創的文化產業品牌。去年在國家大劇院
公演取得圓滿成功，今年將在公演基礎上，正
式啟動《團仔圓妞》百場全國巡演，並出版兒
童故事繪本《團仔圓妞·繪本》。
鄭建邦表示，中華文化博大精深，其中凝聚

着包括台灣同胞在內的全體中華兒女的智慧結
晶。《團仔圓妞》兒童音樂劇的創作，充分吸
納台灣風情元素，並邀請台灣多元文化藝術團
參與演出，為進一步深化兩岸文化產業合作、
促進兩岸攜手開拓國際文化產業市場進行有益
探索。
《團仔圓妞》兒童劇的創作，既有大陸元素

在內，也充分吸納了台灣風情，可使兩岸青少
年飽覽祖國大陸、寶島台灣及世界各地豐富多
彩的風土民情。鄭建邦指出，《團仔圓妞》融
知識性、趣味性、藝術性、教育性於一體，貫
穿兩岸同胞一家親的真摯情感。倡導兩岸攜手
弘揚中華文化的優良傳統，為中華文化注入鮮
明的時代氣息，在文創領域形成兩岸共有共創
的良好氛圍，寓教於樂，讓在兩岸和平發展環
境下成長起來的兩岸青少年在可愛的大熊貓的
陪伴下，留存共同成長的美好記憶。希望通過
中華文化的紐帶，凝聚兩岸同胞的血脈親情，
鼓勵兩岸同胞共同推動中華文化的偉大復興。
未來，主創團隊還將以「團仔圓妞」的可愛

形象打造包括動漫、手機遊戲、動畫大電影和
主題公園等在內的一系列兩岸青少年、兒童喜
聞樂見的品牌形象和互動平台。

■■55月月1818日日，，俞正聲俞正聲（（中中））主持召開全國政協第主持召開全國政協第
五十九次主席會議五十九次主席會議。。 新華社新華社

■■山西焦煤集團白家莊礦關閉後山西焦煤集團白家莊礦關閉後，，運輸隊工人李保林轉向一家麵粉廠工作運輸隊工人李保林轉向一家麵粉廠工作。。 新華社新華社

■■陳元在研討會上致辭陳元在研討會上致辭。。 資料圖片資料圖片

■■全國政協副主席王家瑞全國政協副主席王家瑞（（左三左三））出席拜祖大典出席拜祖大典。。 資料圖片資料圖片


